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СТР. 4
Растет семейное древо
Династии «Минскстроя»

«Минскстрою» – 55!
Отчего наш город всё прекраснее?
Почему добротный он такой?
Нет секретов – всем яснее ясного:
Виден почерк, узнаём "Минскстрой".

С каждым днем столица хорошеет,
Подтверждая статус вековой.
Ведь никто на свете не умеет
Делать так, как ГПО "Минскстрой".

Вширь и ввысь растёт и удивляет,
Восхищает даже под землёй.
Там метро гранитами сияет –
Это тоже ГПО "Минскстрой".

Город старый, город новый знает,
Кто владеет хваткой деловой. 
«Минскпроект» в цветах изображает,
Ну а строит ГПО "Минскстрой".

Миллион жилья квадратных метров:
Серебрянка, Грушевка, Восток!
И коммуникаций километры,
Улиц нескончаемый поток.

Дел благих никто не сосчитает.
Да и смысла нет перечислять.
ГПО везде преуспевает.
У него достоинств не отнять.

Смелость дел, решительность подходов,
Громадьё талантливых идей.
Уникальность бесконечных сводов,
Неуемность творческих людей.

Кто не помнит Громова, Чайлытко,
Гинтовта, Чичурина и всех,
Кто работу делает с улыбкой,
На которых держится успех.

Есть сегодня, значит, будет вечность.
Это что, всего пятьдесят пять!
Мы всегда стремились в бесконечность.
Наше дело – город украшать.

Александр КОРОЛЬ,  
ветеран труда ОАО «МАПИД»

(Об авторе – на стр. 7)

От имени Совета объединения и от себя 
лично примите поздравления с 55-летием  
ГПО «Минскстрой».

Для всех нас это значимая дата, и говорит она о 
большом трудовом пути многотысячного коллек-
тива, преемственности поколений, востребован-
ности нашего кадрового, интеллектуального и 
производственного потенциалов.

История объединения неразрывно связана с 
историей города. Сегодня Минск невозможно пред-
ставить без «Минскстроя». Мы по праву гордимся 
столичными доминантами – Дворцом Республики, 
Музеем Великой Отечественной войны, Первым на-
циональным торговым домом, высотным «Лазури-
том», Национальной библиотекой и многими дру-
гими современными жилыми, административными, 
спортивными, культурными и инфраструктурными 
проектами, реализованными минскстроевцами. 

Используя многолетний опыт, высокий профес-
сионализм и производственный потенциал, кол-
лектив объединения на протяжении более полу-
века смело берется за самые сложные проекты и 
успешно их реализует. За это время были постро-
ены многие столичные достопримечательности, 
возвращены из небытия объекты исторического 
наследия, введены миллионы квадратных метров 
жилья, сотни объектов социальной сферы, десят-
ки станций метро, проложены километры дорог и 
инженерных сетей. За всеми достижениями – добро-

совестный труд тысяч людей, которые ежедневно 
работают на предприятиях, в жару и холод выхо-
дят на строительные площадки, поднимаются на 
башенные краны, спускаются под землю, контроли-
руют качество работ и заботятся о безопасности 
строителей. Это люди, сильные духом, с закален-
ными характерами, добрыми сердцами и неиссякае-
мым оптимизмом, преданные своей профессии.

Именно вклад каждого из вас в общее дело со-
ставляет прочный, надежный фундамент «Минск-
строя» и служит надежной гарантией его разви-
тия и процветания.

Отдельные слова благодарности – ветеранам 
«Минскстроя», хранителям традиций, заслужен-
ным строителям Республики Беларусь: Николаю 
Трофимовичу Шеремету, Ивану Болеславовичу Ян-
чарскому, Михаилу Владимировичу Найденову – за 
то, что вы не теряете связи со своими коллектива-
ми и по-прежнему болеете за общее, за наше дело. 

Трудовые подвиги нескольких поколений строите-
лей и их вклад в развитие объединения – уже исто-
рия, которую мы обязаны знать и беречь.

Желаю всем вам, Минские строители, здоровья, 
счастья, высоких результатов в профессиональной 
деятельности и благополучия, тепла, понимания – 
в личной жизни.

С уважением, Александр ТЕРЕХОВ,
генеральный директор ГПО «Минскстрой»

С ПРАЗДНИКОМ, ДОРОГИЕ КОЛЛЕГИ!

СТР. 6СТР. 2-5
Качество от А до Я
Актуально
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– В далеком 1969-м была впервые 
апробирована идеальная структура вза-
имодействия: по сути – строительный 
холдинг, когда отдельные компании объ-
единяются в одну, получая значительные 
преимущества от работы вместе. Это ре-
зультативно при реализации масштабных 
совместных проектов и в случаях, когда 
надо подставить плечо друг другу; эффек-
тивно при разработке общих стратегий и 
внедрении инновационных технологий и 
продуктов. Не случайно объединяющий 
слоган «Минскстроя» «Вместе, чтобы 
строить». 

В строительной отрасли возраст компа-
нии уже сам по себе – показатель надеж-
ности, успешности, доверия. А репутация 
– один из самых важных активов в строи-
тельном деле.

Мне особенно приятно поздравить 
коллектив и руководство ГПО «Минск-
строй» с 55-летием, поскольку много лет 
посвятил работе в объединении. Полу-
ченные опыт, профессиональные знания, 
принимаемые управленческие решения 
помогли в дальнейшей работе.

У меня в трудовой книжке немного 
записей. Начинал рабочим на стройке, 
какое-то время работал директором под-

рядной организации, затем – в службе 
заказчика. Третий этап – это ГПО «Минск-
строй», в должности заместителя гене-
рального директора, курирующего иде-
ологическую работу и промышленный 
блок. 

Что касается моей работы в профиль-
ном министерстве, безусловно, роль ГПО 
значима: именно в объединении я впер-
вые столкнулся с новым направлением 
деятельности – промышленностью стро-
ительных материалов – с ее спецификой, 
структурой, проблематикой.

«Минскстрой» – интересная, сложная 
организация, которая в мою бытность 
объединяла подрядные, специализиро-
ванные, проектные организации, оказы-
вала инжиниринговые услуги, работала 
как заказчик, имела большой удельный 
вес промышленности строительных ма-
териалов. То есть это та структура, где, 
на мой взгляд, должны работать зрелые 
люди, отличные практики, прошедшие 
определенную подготовку, которые пре-
красно ориентируются по своим направ-
лениям деятельности, обладая при этом 
широкими познаниями в проектирова-
нии, инженерии, экономике, юриспру-
денции… Так оно было и есть. 

Здесь всегда много внимания уделя-
лось качеству работ, услуг, материалов, 
что особенно актуально в Год качества, 
и созданию безопасных условий труда 
для работающих (2024-й объявлен Годом 
безопасного труда в строительстве). По-
казательно, что первый в стране центр по 
охране труда строится по инициативе и 
при участии ГПО «Минскстрой». 

ГПО «Минскстрой» хранит традиции, 
совершенствует структуру, гордится сво-
ими кадрами. Очень многих руководи-
телей я знал еще начальниками ПТО и 
управлений: растить свои кадры, беречь, 
доверять – это тоже в традициях «Минск-
строя».

Желаю вам, уважаемые коллеги и 
дорогие друзья, сохранять единство 
рядов, строительную солидарность, 
профессиональную хватку. Оста-
ваться законодателями строитель-
ной моды в столице и задавать тон 
регионам. Работать дружно, честно, 
ответственно, давать дорогу моло-
дым и не забывать тех, кто стоял у 
истоков. 

Будьте здоровы, счастливы, добры и 
внимательны друг к другу.

1975
«Октябрь» открылся премьерой 

фильма «Блокада». В кинотеатре был 
установлен первый эксперименталь-
ный аппарат, считывающий звуковую 
дорожку. Здесь самый большой в стра-
не зрительный зал на 1186 мест и экран 
22×10 м. За 1976 год «Октябрь» посетило 
2 274 034 зрителя.

Кстати, проект кинотеатра создан 
на основе дипломной работы солиста 
ВИА «Песняры» Леонида Борткевича.

1980
Павильон Комаровского рынка разме-

ром 103×103 метра перекрыт (без единой 
колонны!) пологой сборно-монолитной 

оболочкой положительной кривизны, 
опирающейся по контуру на стойки с 
шагом 6 метров. Крепление не жесткое. 
В местах примыкания к фундаменту и 
контуру все колонны имеют шарниры. 
Оболочка «дышит», поднимаясь или 
опускаясь в зависимости от перепадов 
температуры.

Весит крыша «Комаровки» 5000 тонн.

1984
Минский метрополитен стал де-

вятым на территории СССР. Первый 
участок первой линии метро включал 
8 станций. Проходка велась немехани-
зированными щитами со скоростью 40 
метров в месяц. «Алеся» бороздит под-
земное пространство столицы в пять 
раз быстрее.

Спустя сорок лет на вводе очередные 
три станции (уже Зеленой ветки) и депо 
«Слуцкое». 

Всего Минский метрополитен вклю-
чает 33 станции и два электродепо, экс-
плуатационная длина пути – 40,8 км.

1988
«Ромашка» – первое в стране со-

оружение, выполненное в вантовых кон-
струкциях. 

Была разработана уникальная систе-
ма перекрытия павильона – с помощью 
пяти гиперболических параболоидов, 
выражающих живописность и легкость 
архитектурных форм. Между ними в 
строго заданной геометрии натянут 
металлический каркас – ванты, на ко-
торые набрызгом укладывался бетон.

У подножья скульптуры Меркурия 
планировались фонтан и музыкальные 
часы, специальную мелодию для кото-
рых написал Игорь Лученок. Но, увы…

САМОЕ-САМОЕ 1969-2024
ЧТО УНИКАЛЬНОГО ПОСТРОЕНО  

«МИНСКСТРОЕМ» ЗА 55 ЛЕТ

Олег ШВЕЦ, первый заместитель Министра архитектуры и строительства 
Республики Беларусь:

«Репутация – один из самых важных 
активов в строительном деле»

Уважаемые коллеги!
Время все расставило по своим местам: принятое разрозненными организациями более полувека назад решение 

объединиться, выработав единую стратегию и тактику, оказалось очень мудрым. И до сих пор, какие бы сложные 
задачи ни ставились перед минскими строителями, они выполняются: сила «Минскстроя» – в единстве! 

У объединения славное прошлое, впечатляющее настоящее и перспективное будущее. Здесь выполнение произ-
водственных показателей идет рука об руку с практическим решением вопросов, связанных с защитой професси-
ональных, трудовых, социально-экономических прав и интересов работающих, повышением их жизненного уровня, 
безопасности и дисциплины труда. 

Знания и опыт строителей, заводчан, инженерно-технических работников, директорского корпуса, профсоюз-
ных лидеров помогают в решении поставленных перед «Минскстроем» задач, сводимых в целом к одному: к стро-
ительству города, в котором было бы комфортно жить, работать, учиться, растить детей, принимать гостей, 
создавать произведения искусства и множить свою историю.

Минскстроевцы!
Примите самые искренние поздравления в связи с 55-летием крупнейшего строительного объединения нашего 

города и пожелания добра, здоровья, процветания, оптимизма, профессиональных свершений и тепла близких и 
родных!

Дмитрий ПРОСВИРЯКОВ, председатель Минской городской организации  
Белорусского профсоюза работников строительства и промстройматериалов
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1969 год. Приказом Министерства 
промышленного строительства Бело-
русской ССР № 149 от 28 марта 1969 
года образован производственный 
комбинат «Минскстрой». В него на 
принципах хозрасчёта вошли строй-
тресты №1, 4, 7 и 15, трест квартальной 
застройки, 1-й и 2-й домостроитель-
ные комбинаты, а также предпри-
ятия по производству деревянных, 
металлических и железобетонных 
конструкций, комплектовочные, по-
грузочно-разгрузочные площадки и 
другие организации. 

Начальником «Минскстроя» и одно-
временно заместителем Министра 
промышленного строительства был 
назначен И.М. Мозоляко. 

1984 год. Итоги работы «Минск-
строя» впечатляют: введено в эксплуа-
тацию 787 тыс. кв.м жилья (109 жилых 
домов), 6 школ, 15 детских садов, мно-
гочисленные объекты промышленно-
сти и здравоохранения, первых пасса-
жиров приняло минское метро. 

1985 год. У «Минскстроя» под руко-
водством С.В. Бриля более масштаб-
ные планы – ввести в эксплуатацию 
540 объектов. Стройтресты соревну-
ются со строителями Риги, Волгогра-
да, Киева, Вильнюса. 

1986 год. В год аварии на ЧАЭС и 
ликвидации её последствий перед 
минскстроевцами поставлена зада-
ча – возвести в Октябрьском районе 
Гомельской области 100 домов-кот-

теджей. Коллектив комбината с ней 
успешно справился. 

1988 год. Производственный ком-
бинат «Минскстрой» преобразован в 
«Главминскстрой» при Мингориспол-
коме. В сентябре его возглавил В.Ф. Чи-
чурин. Перед 30-тысячным коллек-
тивом (!) в 1990 году была поставлена 
задача ввести в эксплуатацию порядка 
900 тыс. кв.м жилья, 18 детских садов, 7 
школ, две поликлиники и две больницы. 

1992 год. «Главминскстрой» стал 
производственным концерном «Минск-
строй» и спустя три года начал строить 
жильё в качестве заказчика. 

2007 год. ПК «Минскстрой» преоб-
разован в ГПО «Минскстрой».

ВЕХИ ИСТОРИИ

1993
Торговый дом «На Немиге» пристроен 

к легендарному 400-метровому «дому 
Мисинского» (строился с 1979 по 1993 гг), 
и была реализована концепция разде-
ленных на разных уровнях потоков – пе-
шеходного и автомобильного.

В войну здесь было еврейское гетто. 
В конце 60-х снимался фильм «Руины 
стреляют в упор» (режиссер Виталий 
Четвериков).

1997
Идея возведения Республиканского ДК 

на месте стелы «Минск-город-герой» 
принадлежала Петру Машерову. 

Строительство Дворца Республики 
началось в 1985 году на Октябрьской 
площади. Впервые была применена тех-
нология непрерывного бетонирования, 
а некоторые конструкции монтирова-
лись с вертолета (эффектная легенда). 

С развалом Союза стройка замерла, и 
только вмешательство Александра Лу-
кашенко сдвинуло долгострой с мертвой 
точки. Уже в декабре 1997 го был введен в 
эксплуатацию 1-й пусковой комплекс.

2001
Первый всесоюзный конкурс на разра-

ботку проекта ж/д вокзала состоялся 
в 1974-м. Второй подход был в 1992-м. 
Победу в конкурсе одержал коллектив 

«Минскпроекта», возглавляли который 
хорошо известные архитекторы Вик-
тор Крамаренко и Михаил Виноградов. 
Им удалось вписать оригинальное зда-
ние в уже сложившуюся застройку При-
вокзальной площади с построенными 
высоткой и конкорсом.

Строительство началось только в 
1995 году и растянулось на 6 лет.

Зато на отделке не экономили, по-
этому до сих пор стильно, эффектно, 
оригинально.

2005
При проектировании горнолыжного 

центра «Силичи» учли самое главное 
преимущество логойского участка: 
холмистую местность до 80 метров в 
верхней точке. Насыпка до 30 метров 
позволила обустроить крутые склоны 
для скоростных спусков. 

Кстати, скоростной получилась и 
сама стройка. Из запланированных про-
ектом трех лет центр построили за 7 
месяцев.

Александр Лукашенко принял участие 
в открытии комплекса и лично опро-
бовал лыжную трассу. «Беларусь была, 
есть и будет спортивной державой!» – 
подчеркнул Президент.

САМОЕ-САМОЕ 1969-2024
О том, почему в Госплане СССР «Глав-

минскстрой» шел отдельной строкой, с 
чего началось долевое строительство 
жилья в Минске, как расставлял приори-
теты генеральный директор концерна 
«Минскстрой» Валерий Федорович Чи-
чурин, рассказал – Владимир ЛУЦКО 
(стаж работы в ГПО «Минскстрой» – 23 
года):

– Пришел на должность заместителя 
главного инженера в 1985-м. Комбина-
том «Минскстрой» руководил Станислав 
Васильевич Бриль, являясь одновремен-
но заместителем министра промышлен-
ности БССР. Это была самая многочис-
ленная и профессиональная команда 
в стране – почти 30 тыс. работающих! 
Моим непосредственным руководите-
лем стал Геннадий Андреевич Павлю-
кевич, очень грамотный, интеллигент-
ный человек, никогда не повышающий 
голос. В числе прочих мне была по-
ставлена задача подготовки процеду-
ры преобразования комбината в Глав-
ное территориальное управление по 
строительству «Главминскстрой». Таких 
организаций в Союзе было всего три – 
Главмосстрой, Главленинградстрой и 
Главкиевгорстрой. Став четвертой, мы 
получили свою строчку при распределе-
нии фондов и лимитов, что значительно 
упростило снабжение минских строек и 
промпредприятий всем необходимым. 
Приходилось, правда, часто ездить в 
Москву, корректируя объемы. Меня в 
отделе по Беларуси уже хорошо знали, 
встречали доброжелательно.

В 88-м организацию возглавил Вале-
рий Федорович Чичурин. Его главная 
заслуга в том, что минские строители 

сохранили свою целостность в самый 
сложный для страны период. Организа-
ция укрепила свои позиции на строи-
тельном рынке страны, с ней считались, 
доверяли имиджевые проекты. Не слу-

чайно именем этого человека названа 
улица в столице: 17 лет он возглавлял 
«Минскстрой»! 

Именно Валерию Федоровичу принад-
лежала идея развития такого направле-
ния как долевое строительство жилья 
в столице, которое стартовало осенью 
95-го. На выбор гражданам (независимо 
от их жилищных условий) предлагались 
две схемы строительства: долевое в при-
вычном нам понимании (деньги – товар) 
и долговременное – приобретение соб-
ственного жилья минимальными частя-
ми – по 0,1 кв. м в течение 10 лет. По вто-
рому варианту даже предусматривались 
бонусы: если необходимые части выку-

пались до пяти лет, то застройщик был 
вправе выбрать жилплощадь по вкусу: 
дом, подъезд, этаж. Представьте, что 
первые договоры на долевое строитель-
ство жилья были объемом на страничку 
– и ни одного неприятного прецедента! 

Чтобы исключить возможное влияние 
извне на стоимость квадратного метра, 
она утверждалась приказом – это тоже 
было принципиальной позицией руко-
водства «Минскстроя». 

Конечно, на первоначальном этапе 
наблюдалось недоверие минчан: бес-
платного жилья уже не дают, а строить 
за свои кровные – пока непривычно… 
Со временем настроения изменились, 
спрос на жилье стал расти, мы вышли 
на вторую позицию в городе по объ-
емам долевого строительства после 
УКСа Мингорисполкома. От одиночных 
домов постепенно перешли к возведе-
нию микрорайонов в качестве заказчика 
и подрядчика одновременно – от сноса 
и разработки проектной документации 
до передачи ключей новоселам. Причем 
проектирование велось таким образом, 
чтобы обеспечить загрузкой все орга-
низации «Минскстроя» – по сериям, на-
правлениям, видам работ. 

Вот уже 55 лет минскстроевцы в 
ответе за облик родного города. И в 
том, что сегодня его называют од-
ним из красивейших в Европе – боль-
шая доля труда минских строителей. 

Поздравляю коллектив ГПО «Минск-
строй» с очередной знаменательной 
датой. Желаю интересных проектов, 
современных подходов, сплоченности 
и всех благ.

Как рождался бренд «Минскстрой»

Когда-то, при личной встрече, Иван 
Михайлович Мозоляко рассказал мне 
о том, что в 1969 году остро возник-
ла необходимость создания городской 
строительной организации, которая бы 
координировала деятельность суще-
ствующих строительных предприятий 
в столице – так был создан комбинат 
«Минскстрой», а Мозоляко И.М. назна-
чен его начальником и одновременно 
заместителем министра промышленно-
го строительства БССР – для усиления 
влияния созданной структуры. 

В 1988-м комбинат «Минскстрой» 
был выведен из состава Министерства 
промышленного строительства БССР и 
преобразован в «Главминскстрой» при 

Мингорисполкоме, что положительно 
повлияло на оперативность решения 
разного рода вопросов, возникающих в 
процессе строительного производства. 

Последующие годы работы подтвер-
дили правильность принятого решения: 
абсолютное большинство промышлен-
ных предприятий, объектов социально-
бытового и коммунального назначения 
города Минска, а это заводы и фабри-
ки, жилые дома и школы, детские сады 
и больницы, поликлиники, кинотеатры 
и театры, дворцы и стадионы, объекты 
торговли и инженерного обеспечения 
построены ГПО «Минскстрой». 

Да, труд строителей нелегок. Он стоит 
в одном ряду с трудом шахтера в ство-

ле шахты забоя, трудом сталевара до-
менной или мартеновской печи, и по-
этому квалифицированные строители 
в обществе пользуются заслуженным 
уважением и авторитетом, государство 
высоко оценивает лучших из лучших. 
Многие рабочие и ИТР объединения 
награждены орденами и медалями, луч-
шим присвоены звания «Заслуженный 
строитель Республики Беларусь». 

Высшая степень доверия и признания 
заслуг строителей – когда их именами 
называют улицы в микрорайонах-но-
востройках: есть в столице улица Ге-
роя Советского Союза В.М. Гинтовта 
(работал прорабом в ОАО «Трест № 15 
«Спецстрой»), улица Героя Социалисти-
ческого Труда, Почетного гражданина 
Минска А.М. Громова (был бригадиром 
комплексной бригады ОАО «Стройтрест 
№ 1»), улица заслуженного строителя 
Республики Беларусь Л.Л. Чайлытко (ге-
неральный директор ОАО «МАПИД» с 
1988 по 1997 год), улица заслуженного 
строителя Республики Беларусь В.Ф. Чи-
чурина (возглавлял концерн «Минск-
строй» с 1988 по 2005 год).

Из воспоминаний Федора КРЕСИКА, заместителя генерального 
директора ГПО «Минскстрой» (1991-2010 гг.):

«В одиночку вы всегда проиграете 
тем, кто объединен в команду»

На фото: Заслуженный строитель  
Республики Беларусь Михаил Найдёнов 
и Владимир Луцко
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…ни перед заказчиками, ни перед собой. 
К этому мы, строители, должны, по край-
ней мере, стремиться и чаще ставить себя 
на место тех, для кого строим. Хотели бы 
мы сами жить в квартире с кривыми угла-
ми или перекошенными подоконниками? 
Нет. И другие не должны!

В Год качества ГПО «Минскстрой» по-
высило требования к производству стро-
ительно-монтажных работ подрядными 
и специализированными организациями 
объединения, выпуску промышленной 
продукции нашими предприятиями. Ра-
ботать без брака на каждом рабочем ме-
сте – незыблемый постулат. 

На улучшение качества строительства 
направлена в первую очередь Програм-
ма качества, которая действует в объ-
единении до 2025 года, а также разра-
ботанные в Год качества мероприятия. 
Прокомментировать их мы попросили 
заместителя главного инженера, кури-
рующего вопросы качества, Владими-
ра ЛУКЬЯНЕНКО: 

– Качество – понятие многогранное, 
которое включает в себя качество стро-
ительных материалов и проектной до-
кументации, организацию производства 
работ, модернизацию основных фондов, 
квалификацию работников и т.д. Поэтому 
мероприятия, разработанные и принятые 
на заседании Совета ГПО «Минскстрой», 
направлены на повышение качества на-
шей работы по всем направлениям. В 
частности, при проведении техпереос-
нащения производств, в соответствии 
с планами модернизации, организации 
объединения призваны внедрять ресур-
со- и энергосберегающие технологии, 
современное оборудование для повыше-
ния технического уровня предприятий и 
выпуска более качественной продукции. 
А для контроля качества СМР на строи-
тельных объектах – инновационные, вы-
сокоточные средства измерения. 

Намечено также усилить входной кон-
троль поступающих материалов с реги-
страцией выявленных несоответствий 

по видам материалов и определению 
недобросовестных поставщиков. Резуль-
таты входного контроля будут рассма-
триваться ежемесячно на Днях качества 
с выработкой корректирующих меро-
приятий. 

Особая тема – качество проектной до-
кументации, входной контроль которой 
мы тоже будем повышать через тщатель-
ный анализ проблемных узлов и внесе-
ние предложений авторам проектов по 
корректировке ПСД в связи с выявленны-
ми несоответствиями и недоработками. 

В Год качества усилим также ответ-
ственность инженеров технического над-
зора при приёмке СМР через внедрение 
механизма оценки их работы по таким 
критериям, как отсутствие замечаний 
Инспекции Госстройнадзора по оконным 
заполнениям и штукатурным работам 
либо их устойчивое снижение; снижение 
количества поступающих претензий по 
этим видам работ в гарантийный период 
по объектам долевого строительства. 

Как я уже рассказывал ранее, в орга-
низациях ГПО «Минскстрой» внедрены 
электронные журналы учёта нарушений 
качества строительства. Что мы ждем от 
электронного журнала? 

В первую очередь это дает нам стопро-
центную уверенность, что система ин-
спекционного контроля работает во всех 
филиалах наших организаций, так как в 
журнале нетрудно отследить как количе-
ство инспекционных проверок в разрезе 
филиалов, так и тематику выявляемых и 
зарегистрированных нарушений каче-
ства, по которым можно сделать анализ 
качества в том числе самого инспекцион-
ного контроля. 

Например, в УМСР-154 ОАО «МАПИД» 
в феврале текущего года дважды при 
инспекционной проверке качества СМР 
единственным нарушением качества 
(если его можно таковым назвать) на 
объекте зафиксировано отсутствие сиг-
нального ограждения опасных зон про-
изводства работ. Из этой записи можно 

сделать вывод, 
что инспекци-
онную про-
верку качества 
выполнял либо 
инженер по 
охране труда, 
либо она но-
сила формаль-
ный характер. 
Выявленную недоработку мы рассмотре-
ли в ОАО «МАПИД» на Дне качества.

При помощи данных инспекционного 
контроля можно отследить и поддер-
жать добросовестных исполнителей, 
которые нацелены работать на резуль-
тат. В наших организациях пока ещё есть 
проблема по обеспечению сохранности 
оконных блоков в процессе выполнения 
штукатурных и отделочных работ. Хоро-
шим примером работы в этом направ-
лении уже сегодня можно назвать фи-
лиалы СУ-202 и СУ-203 ОАО «МАПИД», в 
которых ответственно подходят к выяв-
лению данных нарушений, фиксации их 
в электронном журнале и оперативному 
реагированию. 

Мероприятиями по качеству на 2024 
год выработан механизм самоконтроля 
на рабочих местах – для ИТР и бригади-
ров будут разработаны и выданы типо-
вые рекомендации по основным крите-
риям, в которых пропишем нормируемые 
допуски отклонений по видам работ. Ког-
да такое «напоминание» перед глазами, 
специалист не будет иметь даже мораль-
ного права не соблюдать допуски. 

Кроме этого, мероприятия касаются 
также повышения квалификации работ-
ников, развития в наших организациях 
наставничества и рационализаторства, 
проведения обучающих семинаров по 
качеству, распространения интерактив-
ной наглядной агитации, популяризации 
темы качества строительства в средствах 
массовой информации и пр.

Зписала Нина ЦЫКУНОВА

СТРОИТЬ ТАК, ЧТОБЫ НЕ БЫЛО СТЫДНО

СУ-204 – одно из ведущих отделоч-
ных управлений, которое выполняет не 
только внутренние и наружные отделоч-
ные работы, установку окон и дверей, 
устройство полов всех видов, подвесных 
потолков, облицовочные работы и от-
делку фасадов, но и производит на сво-
ей базе акриловые краски, шпатлёвки, 
сухие смеси, клеевые растворы, дверные 
деревянные блоки и другие изделия. По-
этому на Дне качества было проанали-

зировано как качество выполняемых 
СУ-204 работ, так и качество выпуска-

емой продукции. О качестве послед-
ней говорит тот факт, что за год (март 
2023 г. – февраль 2024 г.)  
в строительной лаборато-
рии МАПИДа проведено 363 
испытания красок, шпатлё-
вок, грунтовок и пр., и ни 
одна партия не была забра-
кована. 

Более детально собравши-
еся рассмотрели качество 

отделочных ра-
бот. Несмотря 
на чётко вы-
строенную в 
МАПИДе систе-
му в области 
контроля каче-
ства и быстрое 
реагирование на обращения 
граждан, нарекания на ка-
чество выполнения отделки 
квартир, к сожалению, при-
сутствуют. По информации 
начальника отдела контро-
ля качества строительных 
работ МАПИДа Александра 
Васюковича, за отчетный пе-

риод по вопросам качества выполненных  
СУ-204 работ в аппарат гендирекции 

предприятия поступило 240 обоснован-
ных обращений, из них 77 – по заселению. 
В основном они касались заполнения 
оконных и дверных проемов, установки 
блоков и остекления лоджий, отделки 
стен, потолков и фасада, устройства по-
лов. Большинство недоделок устранены. 
В настоящее время на рассмотрении в 
управлении находится 49 обращений. 

Отдел контроля качества МАПИДа с 
фотофиксацией проанализировал стро-
ительные объекты СУ-204, на которых 
допущен брак. Фото были продемон-
стрированы на Дне качества для приня-
тия мер. 

Главный инженер ОАО «МАПИД» 
Алексей Маслов потребовал обратить 
особое внимание на обеспечение со-
хранности столярных изделий в ус-
ловиях стройплощадки,  

КАЧЕСТВО ОТ А ДО Я
2006
Грандиозное строительство Наци-

ональной библиотеки Беларуси, в ко-
тором было задействовано около 5000 
человек и 200 организаций, началось в 
2002 году. В напряженные периоды еже-
дневно на площадке находилось до 3000 
человек. Работы велись 24 часа в сутки.

Открытие состоялось 16 июня 2006 
года.

У НББ 11-е место в рейтинге фан-
тастических архитектурных работ 
по версии американского издания 
"Flavorwire". Объект включен в книгу 
"100 самых удивительных достижений 
современной архитектуры" наравне со 
всемирно известными сооружениями Ан-
тонио Гауди в Испании и самым высоким 
зданием мира в ОАЭ. Алмаз знаний упо-
минается в берлинском издании "Луч-
шие библиотеки мира".

2014
2 июля 2014 года в канун празднования 

70-летия освобождения Беларуси от не-
мецко-фашистских захватчиков при 
участии Президента Александра Лука-
шенко в специально возведенном здании 
открылась новая экспозиция Белорусско-
го государственного музея истории Ве-
ликой Отечественной войны. Церемонию 
посетил Президент России Владимир 
Путин. Главы государств оставили за-
писи в книге почетных гостей и подари-
ли музею символический меч с надписью 
«Городу-герою Минску», изготовленный 
оружейниками уральского Златоуста.

Здание на проспекте Победителей 
располагается полукольцом на возвы-
шенности у обелиска «Минск – город-
герой», совместно с которым форми-
рует площадь Героев. Главный фасад 
выполнен в виде праздничного салюта –  
сверкающих стальных лучей, символи-
зирующих Великую Победу. Композиция 
объединяет четыре основных блока – по 
числу военных лет.

2018
После реконструкции стадиону «Ди-

намо» присвоена 1-я категория в соот-
ветствии с критериями Руководства по 
легкоатлетическим сооружениям IAAF-
2008, что позволяет проводить спор-
тивные соревнования международного 
уровня по легкой атлетике.

До реконструкции стадион мог при-
нять 34 тысячи человек, после – 22, но 
более комфортно. Новые раздевалки 
для спортсменов, судей, конференц-зал. 
Среди требований УЕФА было наличие 
не менее 150 кабин для комментаторов 
и мест для журналистов. СТР. 5

САМОЕ-САМОЕ 1969-2024

ЕСТЬ НАД ЧЕМ РАБОТАТЬ
Организацию работы СУ-204 по повышению качества промышленной 

и строительной продукции рассмотрели на прошедшем в ОАО «МАПИД» 
Дне качества.

СТР. 8
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Установлены новые осве-
тительные мачты (в народе их про-
звали «мухобойками»), мультимедий-
ные дисплеи, 300 мониторов, около 10 
километров звукового кабеля, 70 коло-
нок – все во имя трансляции высокой 
четкости.

В активной фазе на объекте труди-
лось более 2000 строителей в режиме 
24×7.

2019
Здание Верховного Суда органично 

вписалось в градостроительный ан-
самбль города. Фасад, как и у соседнего 

Дворца Независимости, выполнен из 
стекла и натурального камня, а в от-
делке использован национальный орна-
мент. 

В парадной зоне храма для служите-
лей Фемиды посетителей встречает 
белоснежная статуя богини правосу-
дия, символизирующая беспристрастие. 
Античные мотивы вестибюля, который 
выступает смысловым центром здания, 
поддерживаются колоннами.

Венчают храм правосудия государ-
ственные символы – герб и флаг.

2021
ЖК «Лазурит» – самое высокое жилое 

здание в Минске, 138,6 метра вместе со 
шпилем. Раньше первенство удерживал 
«Парус» (133 метра). 

Рекорд поставлен благодаря четвер-
той и пятой секциям в центре дома, 
которые поднялись вверх на 37 этажей. 
Конструктивная схема здания – моно-
литный каркас с наружными ограждаю-
щими стенами из блоков керамических 
поризованных, с утеплением по системе 
«вентфасад».

Категория комфортности «Пре-
стиж».

2023
Под занавес года строители «Минск-

строя» подарили минчанам «Першы 
нацыянальны гандлёвы дом». Сегодня 
адрес: пр. Независимости, 134 включен 
в туристические маршруты Минска. По-
тому что здесь, на трех уровнях торго-
вого центра, представлена лучшая про-
дукция из каждого региона страны – 118 
фирменных магазинов, 5 кафе и ресто-
ранов, 10 объектов оказания услуг. 

В пиковый период на объекте труди-
лось около 2080 строителей всех генпо-
дрядных организаций «Минскстроя».

СТР. 4
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Современный мегаполис невозможно 
представить без метро. Оно было и оста-
ется вот уже более 160 лет самым бы-
стрым и комфортным видом городского 
транспорта. И ассоциируется у горожан 
не только с ежедневными удобными пе-

ремещениями, но и долгосрочными пер-
спективами: метро строится, значит, все в 
стране хорошо – есть средства, возмож-
ности, специалисты, 
есть будущее.

Минская подзем-
ка в этом году отме-
тит 40-летие с начала 
движения поездов по 
первой, Московской 
линии. Свою, далеко 
не проходную дату 
– 45-летие со дня об-
разования – встретит 
УП «МИНСКМЕТРО-
СТРОЙ»: героическим 
трудом этого коллек-
тива, его небывалым 
энтузиазмом, волей 
и мужеством в Мин-
ске строится метро. 
Потому что, какие бы 
прекрасные машины и 
программы ни приду-
мывали ученые мужи, 
самостоятельно они 
не работают: нужны 
светлые головы, умелые руки, знания и 
опыт метростроителей.

Зеленая ветка –  
самая инновационная
У каждой из линий Минской подзем-

ки своя стилистика и история. Вспомним 
хотя бы принятые решения, позволившие 
в короткие сроки пройти тоннелем под 
Свислочью или возвести станцию «Пло-
щадь Победы», не нарушив целостности 
40-метрового монумента и в метре от су-
ществующей застройки. 

И все же именно Зеленолужская ли-
ния станет самой прогрессивной по 
применяемым подходам и технологиям. 
Здесь впервые появились траволаторы, 
соединившие станцию «Вокзальную» с 
«Площадью Ленина»; двери автоматиче-
ские станционные (ДАС), отвечающие за 
безопасность пассажиров; новое строе-
ние пути с применением блочных опор 
БВ2-М, эффективно гасящих шум и ви-
брацию. На третьей ветке активно при-
менялась технология «стена в грунте», 
но уже с использованием современного 
оборудования, и шпунт Ларсена, причем, 
на значительных отрезках: при форми-
ровании котлована станции «Слуцкий 
гостинец», организации входов станции 
«Неморшанский сад» и устройстве ветки 
съезда к депо «Слуцкое».

Ранее самой глубокой считалась пере-
садочная станция «Октябрьская» – 17 
метров, сейчас станция «Юбилейная пло-
щадь» – 32 метра – и это тоже своеобраз-
ный рекорд. 

Плюс три станции и депо
Сейчас метростроевцы на финишной 

прямой – готовят к вводу три станции и 
электродепо «Слуцкое» в южном направ-
лении. Им помогают более полусотни 
субподрядчиков. 

Время от времени возникают разгово-
ры, а не сделать ли нам станции метро 
в Минске типовыми и тем самым уско-
рить и удешевить процесс возведения 
станционных комплексов. УП «МИН-
СКМЕТРОСТРОЙ» эту идею никогда не 
поддерживало: хорошо, что нормати-
вами предусмотрена индивидуальность 

каждой станции. Поэтому в оформлении 
«Аэродромной» обыграна тема неба и 
облаков, «Неморшанский сад» окружит 
нас природными мотивами, а интерьеры 
«Слуцкого гостинца» украсят стилизован-
ные слуцкие пояса. 

А что же «Алеся»?
Наша труженица, проложив 9400 м 

подземных тоннелей и смонтировав при 
этом 6715 колец, на некоторое время 
была отправлена на отдых. 

Сейчас она проходит этап расконсер-
вации, планового ремонта и подготовки 
к работе. 

Метростроевцы не скрывают, что по 
некоторым вопросам, связанным с за-
пуском ТПМК, обращались к российским 
коллегам, накопившим огромный опыт 
эксплуатации механизированных тонне-
лепроходческих комплексов. Известно, к 
примеру, что при возведении Большой 
кольцевой линии метро в Москве (70 км, 
31 станция, три депо!!!) участвовало 33 
ТПМК, в том числе четыре 10-метровых 
двухпутных щита-гиганта.

Не все так просто
Проходку третьего участка зеленой 

ветки «Алеся» начнет 
от площади Бангалор 
и пойдет в сторону ул. 
Мельникайте. Для это-
го потребуется вну-
шительных размеров, 
в длину метров сто, 
котлован для органи-
зации стартовой пло-
щадки. Кроме того, 
необходимо убрать 
с пути следования 
ТПМК все сети, чем и 
занимаются подраз-
деления «МИНСКМЕ-
ТРОСТРОЙ» совмест-
но с субподрядными 
организациями. 

Работы по выносу 
сетей разделены на 
шесть подготовитель-
ных этапов: на четы-
рех уже развернуты, 
пятый – на очереди. 

С завершением отопительного сезона 
их можно будет активизировать, начав 
переключение теплотрассы.

Планируется, что весь участок – от стан-
ции «Парк Дружбы народов» до «Профсо-
юзной», минуя «Комаровскую» и «Пере-
спу» – «Алеся» пройдет, останавливаясь 
только на замену режущих элементов. 
Потом ее вновь вернут на стартовую пло-
щадку и то же расстояние она повторит 
параллельным тоннелем. Участки тоннеля 
в районах станционных комплексов впо-
следствии демонтируют, где открытым 
способом возведут новые станции. 

Наталья ХАЦКЕВИЧ

УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ» – 45 ЛЕТ

МЕТРО  
НЕ СРАЗУ 

СТРОИЛОСЬ

За 45 лет УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ» 
ввело 33 станции, два электродепо, по-
строило 40,8 км подземных тоннелей.

С праздником, мои дорогие!
От всей души мне хочется поздравить с 45-летием замечательных людей, 

трудолюбивых, сильных, мужественных – метростроевцев, которые в течение 
многих лет в любую погоду, и днём, и ночью трудятся на такой важной для на-
шего города стройке. 

Хочется назвать имена тех, под чьим грамотным руководством прокладыва-
лись тоннели, возводились станции – профессионалов высокого уровня, ответ-
ственных и порядочных. С этими людьми мне посчастливилось проработать 
более 30 лет, и я вспоминаю их с теплотой и любовью. Это Пётр Николаевич 
Сенько, Владимир Михайлович Мамаев, Николай Николаевич Зыгмантович, Олег 
Александрович Котин, Борис Николаевич Цыбенко, Виктор Александрович Тре-
тьяков, Юрий Владимирович Ткачёв, Виктор Гевондович Гукасян, Евгений Иосифо-
вич Шукаев, Виктор Сергеевич Киселёв, Юрий Егорович Дорохов, Юрий Степано-
вич Шепко и другие.

Эти люди, а также все те, кто трудится на строительстве минского метро, –  
гордость трудового коллектива, гордость нашей прекрасной столицы! Хочу по-
желать им крепкого здоровья на долгие годы, семейного тепла и уюта.

Надежда МЭТА  
(Стаж работы в УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ» – более 30 лет)

Уважаемые коллеги, друзья, метростроители!
Сердечно поздравляю вас с 45-летием «Минскметростроя» – уникальной организации, способной вести 

работы в сложнейших геологических условиях, развивая подземное пространство нашей столицы. 
Построены десятки красивейших станций, проложены километры подземных тоннелей – это ли не дока-

зательство нужности и важности выбранного вами пути, идти по которому могут только сильные духом 
люди, беззаветно преданные своей профессии и по-настоящему любящие Минск. 

Благодарю вас за сложную, ответственную и такую необходимую работу! Желаю крепкого здоровья, про-
фессиональных успехов, тепла и уюта в ваших домах, ровных маршрутов и удовлетворения от каждого 
прожитого дня.

Василий КОСОВЕЦ, генеральный директор УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»



На стройках МИНСКА6

…Останься в своё время Иван в Барано-
вичах, где работал токарем на заводе, не 
случилась бы дружная мапидовская дина-
стия Шавелей. В 1980 году вместе с млад-
шим братом Владимиром приехали они 
покорять столицу. По совету однокласс-
ника устроились в МАПИД на завод КПД-3 
(ныне СУ-246). В одном цехе на формовке 
трудились бок о бок многие годы.

«Интересное время было, стабильно 
работали предприятия, на деньги тогда 
никто не смотрел – энтузиазма хоть от-
бавляй, – вспоминает Иван Иванович. 
– Только устроились на завод – сразу 
общежитие дали, на очередь на кварти-
ру поставили. Жильё в те годы активно 
строилось, и КПД-3 работал в три смены. 

Потом пережили перестройку, спад про-
изводства, четырёхдневки – ни объемов 
тебе, ни зарплаты. Но справились».

Будущую супругу Иван Иванович встре-
тил в мапидовском общежитии. Нина по 
профессии маляр-штукатур. Окончила 
24-е профтехучилище и готовилась поко-
рять БАМ, но мама, которая растила дочь 
одна (муж умер рано), не отпустила. И 
девушка осталась в Минске. Четыре года 
была маляром в СУ-202, строила дома на 
Юго-Западе, в Зеленом Луге, Серебрянке, 
других районах города. Позже перешла на 
завод КПД-3 в третий цех на шестой про-
лёт. 

Иван Шавель покорил сердце краса-
вицы своей внимательностью, добротой, 

трудолюбием. После свадьбы молодым 
выделили комнату в семейном общежи-
тии, позже получили от МАПИДа кварти-
ру. Когда родился сын, Нина Михайлов-
на пошла работать в арматурный цех на 
уборку. Ребёнка надо было смотреть, да и 
маму тоже – она была инвалидом по зре-
нию, и Нина забрала её в Минск. 

Трудовой стаж у них с мужем в  
МАПИДе почти 84 года на двоих – 44 года 
у Ивана Ивановича и более 39 лет у Нины 
Михайловны. Сейчас она на заслуженном 
отдыхе, занимается домом, а вот супруг 
не долго смог без родного предприятия: 
предложили вернуться, и он согласился. 
Правда, теперь не формовщиком, трудит-
ся на уборке в своём цехе. В шесть утра 
уже на работе, чтобы к приходу смены 
цех был в порядке и чистоте. 

Брат Владимир продолжает работать 
формовщиком – 44 года как на заводе. Ра-
нее трудилась здесь и его жена.

Трудовые семейные династии – опора 
предприятия, его гордость, потому что 
вслед за родителями на производство 
приходят дети. Поколения сменяют друг 
друга на рабочем посту, передавая опыт 
и знания. 

Сын Нины Михайловны и Ивана Ивано-
вича Дмитрий, можно сказать, вырос на 
заводе – жили недалеко, в Шабанах, и в 
детстве мама часто брала его с собой на 
работу. Поэтому продолжить династию 
Шавелей-заводчан и сам Бог велел. Дима 
окончил техникум промстройматериалов, 
по распределению пришёл в МАПИД. 
Отец взял сына к себе в ученики на фор-
мовку, чтобы поднаторел в профессии, 
набрался опыта. Сегодня Иван Иванович 
гордится наследником. Дмитрий прошёл 
все ступени профессионального роста: 
формовщик, инженер ОТК, старший ма-
стер, заместитель начальника формовоч-
ного цеха № 2. 

«Дилемма, какую профессию выбрать, 
передо мной никогда не стояла. С дет-
ства знал, что буду работать в МАПИДе, 
где трудятся мои родители. Это почётно и 
ответственно. На формовке восемь меся-
цев проработал. Поначалу отец помогал, 
подстраховывал при необходимости, – де-
лится Дмитрий. – Потом я перешёл в ОТК. 

Здесь приходилось принимать решения 
самостоятельно. А после окончания БНТУ 
предложили должность старшего масте-
ра. На предприятии я уже почти 14 лет».

Сегодня Дмитрий Шавель ответственен 
не только за производственный план, но 
и за качество, культуру производства, тех-
нику безопасности, модернизацию. В цехе 
№ 2 три формовочных пролёта и шесть-
десят работников, к каждому надо найти 
подход. Он руководитель хоть и принци-
пиальный (не терпит разгильдяйства и ра-
боты спустя рукава), но человечный. 

Пожалуй, это качество больше всего 
ценит в муже Анастасия. Они не так дав-
но создали семью, но уверены, что, как и 
Шавели-старшие, навсегда. Настя пришла 
в СУ-246 пять лет назад тоже после кол-
леджа промстройматериалов, в прошлом 
году получила высшее образование в 
БНТУ. Трудится контролером в ОТК – стоит 
на страже качества, соблюдения работ-
никами технических норм и регламентов. 
Личный штамп Анастасии на выпускаемых 
изделиях свидетельствует о высоком каче-
стве этой продукции. 

…История трудовой династии Шавелей 
суммарно насчитывает 146 лет. Завод – их 
всё, другого душа и не желала. 

Нина ЦЫКУНОВА

ДИНАСТИИ «МИНСКСТРОЯ»

Династии появляются в тех семьях, в которых старшие поколения 
любят свою профессию, с удовольствием и преданностью занимаются 
своим делом, с хорошим настроением идут на работу. Ведь когда она в 
радость, тогда и у детей не возникает вопросов при выборе будущей 
профессии.

Растёт семейное древо

Семья Шавелей (слева направо): Анастасия, Дмитрий, Нина Михайловна и Иван Иванович.

Преемственность поколений (слева на-
право) – Владимир Иванович, Дмитрий, 
Иван Иванович Шавели.

Уважаемые коллеги!
Вам сегодня 55! Зрелый возраст, мно-

го достижений за плечами, есть яркие 
успехи. Город Минск стал краше и на-
ряднее благодаря вам – строителям ГПО 
«Минскстрой».

48 лет я проработала в славной ко-
манде минских строителей. На моих 
глазах шло становление организации, 
она развивалась, набиралась сил, много-
кратно реорганизовывалась и, наконец, 
превратилась в крепкое, сильное и из-
вестное далеко за пределами Беларуси 
объединение строителей города Минска.

За годы деятельности организации менялись её руководители. 
Я помню каждого из них, с некоторыми даже посчастливилось ра-
ботать рука об руку, потому что это были выходцы из строй-
треста № 1. Каждого вспоминаю с благодарностью и восхища-
юсь их профессионализмом, преданностью нашей профессии, а не 
личным амбициям.

Конечно, 30-40-50 лет тому назад никто не следовал советам 
Дейла Карнеги как создать, сохранить и повести за собой коллек-
тивы. Наши генеральные директора руководствовались личным 
опытом, интуицией, и что удивительно – у них получалось, под-
чиненных редко посещало желание расстаться с коллективом.

Благодаря усилиям руководителей, стремлениям инженерно-
технических специалистов и труду влюбленных в свою профес-
сию рабочих каждый из нас гордится любимым Минском, краси-
выми зданиями, интересными фасадными решениями и стильной 
световой подсветкой. Спасибо минским строителям за то, что 
Минск сегодня не уступает по красоте ни одному из европейских 
городов.

Искренне хочу поздравить всех минскстроевцев с праздником. 
Пожелать, чтобы каждый день был плодотворным и насыщен-
ным. Не останавливайтесь на достигнутом, идите только впе-
ред, любите и гордитесь своей профессией.

Зоя ЯНКОВСКАЯ, 
ветеран труда ОАО «Стройтрест № 1»

Иван КАМАРОВСКИЙ, учащийся колледжа техники 
и технологий строительства:

«ЕСЛИ РАБОТАТЬ, ТО В «МИНСКСТРОЕ»
– В колледже я прохожу интегрированную подготовку по специ-

альности «монтажник сантехсистем–штукатур–плиточник-облицов-
щик» – это дает возможность выбрать то направление, которое боль-
ше по душе. По каждому я уже успел поработать – везде есть свои 
плюсы и минусы, но без работы точно не останусь – однозначно. 

Стройка, конечно, не кондитерская фабрика, но любому челове-
ку, имеющему воображение, всегда любопытно, как из хаоса и не-
устроенности рождается нечто цельное и гармоничное. Именно так 
я отношусь к своей будущей профессии и не имею ничего против, 
если она будет связана с «Минскстроем» – организацией известной, 
надежной, с хорошей репутацией.

Кирилл НАСКОВСКИЙ, учащийся колледжа техники 
и технологий строительства:

«ХОЧУ РАБОТАТЬ В ОАО «МАПИД»
– Сейчас я на практике в СУ-206 ОАО «МАПИД». Кстати, 

вот такую нам симпатичную спецодежду выдали. 
Третий курс, будущий электромеханик по обслужива-

нию лифтов–водитель категории С. 
Предыдущие практики проходили в организациях, об-

служивающих лифтовое оборудование, с упором на ре-
монт и эксплуатацию: чистка, смазка, диагностика. 

То, чем приходится заниматься сегодня, нравится боль-
ше. Ну, это как сравнивать подаренный автомобиль с тем, 
что собрал сам, потратив кучу сил, времени, перекопав массу информации.

Ты с нуля монтируешь лифтовое оборудование: сначала направляющие, потом двери, кабину –  
внизу шахты, противовесы – вверху, далее – лебедки, буферы, ограничители скорости, тяговые 
канаты… Процесс длительный, кропотливый, но очень интересный. И ответственный – речь про 
безопасность людей. 

Нам повезло с бригадой Петра Сачиловича: всегда можно что-то уточнить, переспросить, по-
советоваться. Коллектив знающий, дружеский. На нас не смотрят свысока, нас воспринимают как 
равных – это профессионально здорово мотивирует. 

ХОЧУ ЗДЕСЬ РАБОТАТЬ
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Более 20 тысяч молодых людей из 188 
стран участвовали во Всемирном фести-
вале молодёжи. Это молодёжные лидеры 
в сфере бизнеса, медиа, науки, культуры, 
спорта, образования, общественных объ-
единений с разных континентов. 

Самая многочисленная делегация (по-
сле российской, конечно) – из Белару-
си: 630 юношей и девушек. В их числе 
были минскстроевцы – инженер тре-
ста № 15 «Спецстрой» и победитель-
ница «Минской смены-2023» Яна Тяш-
кевич, председатель Совета по работе 
с молодёжью МАПИД Геннадий Бо-
гук, ведущий инженер «Минскстроя» 
и член молодёжного Совета при адми-
нистрации Ленинского района Минска 
Никита Потещенко. 

Для них, молодых, талантливых, 
успешных, в Сочи был построен мас-
штабный Город молодёжи мира с глав-
ной улицей – проспектом Добра. 

Одна из функций фестиваля – об-
разовательная. С раннего утра до позд-
него вечера участники могли посещать 
различные мастер-классы, участвовать в 
дискуссиях, слушать лекции. Опыт, полу-
ченный здесь, бесценен. 

Яна ТЯШКЕВИЧ
– На фестиваль приехали самые из-

вестные спикеры российской политики, 
бизнеса, спорта, культуры... Всем им 
участники в открытую задавали вопро-
сы, получали прямые и четкие ответы.

Вряд ли кто-нибудь из нас когда-ни-
будь так свободно смог бы попасть на 
встречу с Сергеем Лавровым. А на пло-

щадке Всемирного фестиваля молоде-
жи-2024 это стало возможным. В рамках 
сессии «Россия и ее роль в формировании 
многополярного мира» Сергей Викто-
рович отметил, что Россия всегда от-
крыта к диалогу, если он предлагается 
всерьез и на равноправных условиях. 

Дипломат очень точно и откровенно 
высказал мнение о ситуации в мире, по-
литике двойных стандартов. 

Сегодня интерес к России огромен.

Никита ПОТЕЩЕНКО:
Очередь была к кампусу «Ямал», где 

выступал Эмир Кустурица. «Я сейчас 
работаю над тремя экранизациями рус-
ской литературы, – рассказал Кустури-
ца, – это «Мертвые души», «Преступле-
ние и наказание» и «Лавр» по Евгению 
Водолазкину». «А может, снимете хотя 
бы по одному из этих романов сериал?» – 
спросили его. «Для меня кино – это чудо, 

социальный акт, настоящее искусство, 
а сериалы далеки от всего этого хотя 
бы потому, что их не смотрят в залах, 
а только с экранов телефонов».

Кустурица говорил о России, о том, 
как режиссеры Михалков, Кончаловский, 
Шукшин научили его искусству кино. О 

том, что отменить русскую культу-
ру невозможно – она всеобъемлюща.

Геннадий БОГУК:
– Одним из самых зрелищных собы-

тий фестиваля стало шествие мо-
лодежи мира. Здесь были звезды спор-
та, кино и даже мировой политики. И 
все национальности! Каждый пришел 
в национальном костюме, с флагом 
своей страны. И это было так мощ-
но, ярко, объединяюще!

Президент России Владимир Путин 
лично приехал на фестиваль. Он от-
метил, что фестиваль помог найти 
иностранным участникам настояще-

го друга – Россию: «Вы приехали в Россию, 
у вас появилось здесь много друзей. Я хочу, 
чтобы вы знали: вся Россия – теперь ваш 
друг. У нас всегда открыты двери для вас, 
для всех ваших благородных начинаний».

Целую неделю участники фестиваля 
жили в мире, где нет политических раз-
ногласий и конфликтов, где люди разно-
го цвета кожи, национальностей и ве-
роисповеданий говорят на одном языке 
– языке дружбы. «И каждый из нас, бла-
годаря полученному на фестивале опы-
ту, готов делать эту планету лучше и до-
брее!», – уверена Яна Тяшкевич.

Семь дней эмоций. Минскстроевцы вернулись из Сочи

На этот раз в борьбу за 
звание самое крутого парня 
включилось рекордное коли-
чество претендентов: бывало 
по восемь-десять, но впервые 
аж 14 – и никто из них не от-
ступил на этапе подготовки.

Прорабы и монтажни-
ки, сантехники и электрики, 
штукатуры и представите-
ли заводов КПД, не без по-
мощи коллег, представляли 
отлично отснятые презента-
ционные видеоролики и ис-
полняли рэп, декламировали 
и солировали, играли на музыкальных 
инструментах и участвовали в световых 
шоу. Шутили – не без этого, но… тонко, 
весело, по-доброму.

Хотя не все испытания были шутей-
ными. В конкурсной программе разных 
лет есть и обязательные элементы – к 
примеру, сборка и разборка автомата и 
отжимания от пола. Для чего – не надо 

объяснять. И, конечно, ин-
теллектуальное состязание, 
в котором наши участники 
демонстрируют разнообраз-
ные познания в сфере бело-
русского законодательства, 
искусства, спорта и …истории 
МАПИДа. Если честно, только 
между нами, то даже жюри 
на некоторых вопросах под-
висало, а ребята молодцом, 
справлялись. 

И хотя Мистер ИКС-2024 
один, им по результатам на-
бранных баллов стал электро-

монтер СУ-206 Антон РАДКЕВИЧ (на 
фото), без своей, заслуженной номина-
ции не остался ни один из участников. И 
без сувениров от администрации, про-
фсоюза, общественных организаций и 
объединений. 

Спасибо за праздник, мапидовцы!

С уважением, Наталья ХАЦКЕВИЧ

Осторожно – ВИЧ!
По состоянию на 1 ноября 2023 года в 

Беларуси с ВИЧ-положительным стату-
сом проживает более 24 тысяч человек, 
в том числе более 5,7 тысяч в Минске.

За последнее десятилетие наиболь-
шее количество новых случаев в столице 
регистрируется в возрасте 30-49 лет, 
преобладает половой путь передачи 
ВИЧ – на его долю приходится около 70% 
впервые выявляемых случаев. Вместе с 
тем, для Минска остается актуальным 
и такой путь передачи, как потребление 
инъекционных наркотиков.

На сегодня в нашей стране и Минске 
обеспечен универсальный доступ паци-
ентов с ВИЧ-инфекцией к антиретро-
вирусной терапии, то есть государство 
гарантирует предоставление лечения 
ВИЧ-инфекции всем людям, живущим с 
ВИЧ, независимо от стадии болезни и 
уровня иммунитета.

Вовремя начав лечение и следуя всем 
указаниям врача, люди, живущие с ВИЧ, 
имеют возможность сохранить свое 
здоровье, продолжительность и каче-
ство жизни. Антиретровирусная те-
рапия позволяет предупредить про-
грессирование заболевания, а также 
значительно снизить вероятность 
дальнейшей передачи ВИЧ-инфекции от 
ВИЧ-позитивного человека здоровому.

В нашем городе реализуется Государ-
ственная программа «Здоровье наро-
да и демографическая безопасность», 
в которой определены мероприятия, 
включая меры по вовлечению в програм-
мы лечения всех людей, живущих с ВИЧ, в 
том числе из ключевых групп населения, 
наиболее уязвимых в отношении ВИЧ-
инфекции. Для снижения распростране-
ния ВИЧ в группах повышенного риска 
реализуются специальные профилакти-
ческие программы с доказанной эффек-
тивностью: опиоидная заместительная 
терапия, программы обмена игл и шпри-
цев, консультирование и тестирование 
на ВИЧ, социальное сопровождение для 
включения в систему оказания медицин-
ской помощи в связи с ВИЧ. Профилакти-
ческие программы реализуются на базе 
государственных организаций здраво-
охранения и негосударственных неком-
мерческих ВИЧ-сервисных организаций.

Лилия ЦВЕТКОВА

СПРАВОЧНО

Кто вы, Мистер ИКС-2024?
Пофестивалить в хорошем смысле этого слова в МАПИДе могут. Но есть меро-

приятия особенно любимые строителями – это «Мисс МАПИД» и «Мистер ИКС», 
пришедшие на смену когда-то очень популярным конкурсам «А ну-ка, девушки» и 
«А ну-ка, парни!». Суть в целом не изменилась: при активной поддержке болель-
щиков представители самых распространенных строительных специальностей 
доказывают себе и другим, что хороши они не только в работе, но и обладают 
иными сверхспособностями, помогающими сделать жизнь интереснее, а труд 
эффективнее.

НОМИНАНТЫ КОНКУРСА «МИСТЕР ИКС-2024»:
• Дмитрий Михайловский, мастер УЗС – «Галантность и отзывчивость»;
• Дамир Суханкулов, электросварщик УМСР-154 – «Упорство и мужество»;
• Андрей Карачун, прораб СУ-246 – «Позитив и уверенность»;
• Владислав Барановский, прораб СУ-256 – «Энергия и стремление»;
• Никита Елистратенко, штукатур СУ-203 – «Находчивость и трудолюбие»;
• Владимир Дудко, слесарь-сантехник ЖКУ – «Доброта и открытость»;
• Максим Жгилев, монтажник СУ-205 – «Драйв и жизнелюбие»;
• Евгений Казаков, геодезист АГД – «Вдохновение и вера»;
• Владислав Янушкевич, инженер СУ-202 – Надежность и патриотичность»;
• Филипп Бобко, мастер завода КПД-1 – «Талант и харизма»;
• Игорь Кандыбин, мастер СУ-207 – «Достоинство и стойкость»;
• Дмитрий Дишук, инженер-строитель СУ-204 – «Артистизм и креатив»;
• Егор Денисевич, прораб СУ-101 – «Романтизм и брутальность».

Поэт-строитель из «Минскстроя»
В детстве Александр Король мечтал строить красивые города, где живут счастливые люди – 

этим был обусловлен выбор профессии. 
38 лет он посвятил строительству. Работал в МАПИДе: сначала мастером, затем заместите-

лем начальника СУ-246. За добросовестный труд был неоднократно отмечен наградами предпри-
ятия, о передовике производства писала газета «На стройках Минска».

Александр Викторович признается: сколько себя помнит, столько был увлечен поэзией. Писал 
всегда, но активно принимать участие в литературных конкурсах, причем весьма результатив-
но, стал недавно, когда вышел на пенсию и времени на творчество стало больше. А еще он здо-

рово режет по дереву! Вот уж поистине: творческий человек талантлив во многом.
(Стихотворение А.В. Короля читайте на стр. 1)
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Мама до сих пор рассказывает вам, как надо жить. Друг 
уговаривает пойти вечером в бар, но у вас другие пла-
ны. Бабушка накладывает огромную порцию еды, но вы 
столько не едите, и вам в принципе не нравится блюдо. 
Как вы себя ведете в таких ситуациях? Что делаете, если 
нарушают ваши границы? Боитесь обидеть и на все со-
глашаетесь или всем своим видом показываете недоволь-
ство происходящим?

Психологические границы – это умение личности разде-
лять свое состояние с внешним миром и другими людьми. 
Личные границы формируются в детстве, начиная с кри-
зиса 3-х лет.

Если детей ругают в детстве, не дают высказывать свое 
мнение, выражать свою позицию, родители не прислуши-
ваются к ребенку и у него нет права голоса, права мнения, 
права слова; если родители говорят, что жертвовали со-
бой ради ребенка, своими интересами, он начинает ду-
мать, что был обузой. Такие дети вырастают и не могут 
«найти себя», они не принимают себя, не понимают, что 
хорошо, а что плохо, они не знают своих границ и нару-
шают чужие.

Другие родители запрещали ребенку показывать свои 
чувства и эмоции, учили не доверять людям, рассчиты-
вать только на себя. Сформировалось нарушение привя-
занности, при которой уже взрослый ребенок боится бли-
зости, но при этом нуждается в ней. У него сформированы 
жёсткие границы, и он не потерпит их нарушения, в то же 
время не станет нарушать границы других – они ему про-
сто не интересны – у него завышенные требования к себе 
и людям.

В обоих случаях люди во взрослой жизни не смогут 
установить нормальные здоровые границы, а будут на-
ходиться в состоянии «качелей», переходя из состояния 
слабых границ в жесткие (забив на всех, думают только о 
себе), затем – в слабые (забыв о себе, растворяются в дру-
гих), устав, возвращаются к жестким границам (ни с кем не 
общаются, уходят в эгоизм) – и так по кругу.

Здоровые границы – это умение думать о себе, слушать 
себя, удовлетворять свои потребности и осознавать, что 
рядом есть люди, носители такого же «Я».

5 границ, которые стоит установить:
 Физические – «Не стойте ко мне так близко, я и так вас 

хорошо слышу».
 Эмоциональные – «Мне бы не хотелось обсуждать эту 

тему».
 Материальные – «Мои вещи брать нельзя».
 Ментальные – «У нас с вами разное мнение, но я ува-

жаю ваше».
 Ресурсные – «Прямо сейчас я не могу это сделать, но 

обещаю подумать, когда мне будет удобно помочь тебе».

СОВЕТЫ ПСИХОЛОГАСОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

Анна МУДРАЯ – практикующий психолог, 
педагог-психолог БГУИР

Граница, о которой 
никто не знает, – 
это не граница

ЛУЧШИЙ СПОСОБ – ПРОФИЛАКТИКА
В 2023 году за получение взятки столичные сле-

дователи возбудили 74 уголовных дела, в 2022-м их 
было 67. 

Основными причинами совершения таких пре-
ступлений являются стремление к незаконному 
обогащению, правовой нигилизм, чувство вседоз-
воленности и безнаказанности. Способствуют этому 
отсутствие должного контроля со стороны руково-
дителей, ненадлежащая деятельность комиссий по 
противодействию коррупции и формальное прове-
дение профилактической работы с подчиненными. 
А ведь профилактика – лучший способ предотвра-
тить коррупцию. 

Искоренение причин и условий, приведших к со-
вершению коррупционного преступления, в том 

числе и в строительных организациях, своевре-
менное пресечение противоправной деятельности 
– основная задача как общества, так и правоохра-
нительных органов. Для этого выявляются пробелы 
в нормативном регулировании, упущения в работе 
организаций, а также нарушения со стороны от-
дельных лиц, небрежность которых позволяет зло-
умышленникам совершать преступления. В адрес 
организаций, где такие преступления имели место 
быть, направляются представления, следователи 
выступают в трудовых коллективах с разбором при-
чин и условий, способствующих коррупции. Цель 
– выработка эффективных практических и органи-
зационных мер по противодействию этому негатив-
ному явлению и недопущение совершения корруп-
ционных преступлений впредь. 

В работе заседания Совета ГПО «Минскстрой», 
которое прошло в конце февраля, принял участие 
следователь по особо важным делам УСК по горо-

ду Минску Евгений Кругленя. Он проинформировал 
о коррупционных преступлениях в строительной 
сфере, в частности, в организациях объединения 
«Минскстрой», а также рассказал о мерах по их ис-
коренению. Акцент был сделан на неукоснительное 
соблюдение требований антикоррупционного зако-
нодательства, пересмотр и актуализацию локальных 
правовых актов в области закупок. Обсуждались 
конкретные факты нарушения закона и последствия 
для лиц, их совершивших, которые неминуемы. 

…В нашей стране всегда велась и ведется непри-
миримая борьба с коррупционерами. Говоря о не-
приемлемости коррупции, Глава государства не раз 
подчеркивал: «Коррупция – это ржавчина, которая 
разъедает не только экономику, но и общество, 
весь уклад, в котором мы живем и который созда-
ли. Это унижение человека. И я не хочу, чтобы Бе-
ларусь погрузилась в эту пучину». 

Соб. инф.

КОРРУПЦИЯ

– Работая в системе, ныне ГПО «Минскстрой», мне 
посчастливилось знать лично всех руководителей объ-
единения, начиная от первого – Мозоляко Ивана Ми-
хайловича. 17 лет «Минскстроем» руководил Чичурин 
Валерий Федорович – он сохранил организацию в са-
мый сложный период истории, придав ей новый им-
пульс в развитии.

Сегодня в «Минскстрое» трудится новое поколение 
строителей. Оно продолжает традиции старшего по-
коления, привносит в созидательную деятельность 
объединения новые приемы и средства, которые дают 
положительные результаты в производственно-хозяй-
ственной, финансово-экономической и кадрово-об-
щественной деятельности.

Хочется, чтобы молодое поколение знало нашу исто-
рию, дорожило этим бесценным наследием, внедряло 
все новое и передовое, гордилось своей работой.

Сегодня коллективу ГПО «Минскстрой» по плечу воз-
ведение самых сложных и уникальных объектов, вы-
полнение любой поставленной задачи.

С 55-летием, минскстроевцы! 
Счастья, здоровья, успехов в работе, благо-

получия в личной жизни. 
Живите долго, честно, радостно. Будьте 

кузнецами своего счастья.
Пусть ваш труд будет всегда востребован.

Мы, ветераны, очень надеемся на вас и очень 
будем вам благодарны за уважение к людям, 
эффективную работу, создание команды еди-
номышленников, инициативу, верные управ-
ленческие решения.

Желаю вам амбициозных планов, непоко-
лебимой веры в свои силы и финансовой ста-
бильности. Уверен, что профессиональная 
компетентность, бесценный опыт, подлин-
ная преданность делу будут вдохновлять вас 
на новые свершения во благо нашего города и 
страны.

Николай ШЕРЕМЕТ, заслуженный строитель Республики Беларусь, почетный Председатель 
Союза Строителей, более 23 лет возглавлял ОАО «Стройтрест № 4»:

«На благо города и страны»

соблюдение техноло-
гии и качества поклейки обоев. По 
этим позициям у граждан больше 
всего возникают вопросы. 

Затем ответ держал главный ин-
женер СУ-204 Евгений Кишкель. Он 
доложил о принимаемых мерах по 
улучшению качества отделочных 
работ. «На качестве сказывается 
нехватка квалифицированных ка-
дров и ускоренные темпы ведения 
работ, – отметил Евгений Геннадье-
вич. – Мы намерены усилить кон-
троль за качеством работ, проана-
лизировать выявленные дефекты 
на Дне качества СУ-204, которые 

проводятся ежемесячно. А также 
довести информацию до бригад, в 
том числе и о мерах материально-
го воздействия к тем, кто допустил 
брак, вплоть до понижения КТУ 
всей бригаде». 

Заместитель главного инжене-
ра ГПО «Минскстрой» Владимир 
Лукьяненко, который участвовал 
в Дне качества в МАПИДе, ак-
центировал внимание не только 
на недоработках по заполнению 
оконных и дверных проёмов, но и 
остеклению. На повреждённые в 
процессе строительства стеклопа-
кеты по-прежнему есть нарекания. 

В МАПИДе нашли выход – до окон-
чания строительства дома окна 
укрывают плёнкой. Требование ко 
всем одно – бережно относиться к 
своей и коллег работе.

Владимир Лукьяненко обратился 
к присутствующим также относи-
тельно правильного и качествен-
ного заполнения электронных 
журналов, которые внедрены в ор-
ганизациях ГПО «Минскстрой» для 
учёта нарушений качества строи-
тельства. Проверка показала, что в 
них часто фиксируются нарушения, 
не имеющие отношения к качеству. 
Поэтому он призвал подойти к за-
полнению электронного журнала 
ответственно.

Нина ЦЫКУНОВА

Как сделать свое утро более эффективным и позитивным?

ЕСТЬ НАД ЧЕМ РАБОТАТЬ
СТР. 4


